

Apunte histórico.

## Las tribulaciones de Pierre-Jules Rambur (1801-1870) durante su periplo andaluz (1834-1835).

Eliseo H. Fernández Vidal. Plaza de las Angustias, 4-2º; 15403 FERROL (La Coruña)

Desde todos los puntos de vista siempre he considerado a Rambur como el más importante entomólogo de su época y uno de los más relevantes de todos los tiempos. Por ello no sólo me interesó su obra sino que también he procurado acercarme al personaje. Toda su obra es original, objetiva y precisa, y no le van a la zaga su calidad y talla humana. Fue, lo que se dice, un admirable ejemplo de pulcritud, sagacidad y honestidad científica. Amo a Rambur con esa especie de amor, mezcla de admiración y respeto, que se siente por quienes hicieron las cosas bien.

Sin duda, el hito diferencial que marcó la vida de Rambur fue su decisión de venir a explorar entomológicamente Andalucía. Su periplo por aquellas tierras no sólo fue el más largo de todos cuantos hizo en labores entomológicas sino también de todos cuantos se hayan llevado a cabo continuadamente en ellas, incluidos los de Carl Ribbe (1860-1934) durante 1880, 1881 y 1905. Y el más fecundo también. Todos los que le siguieron fueron hechos por personajes, muchos también admirables y muchos mucho más vehementes, prosaicos y oportunistas, pero carentes de tanta ilusión, paciencia y perseverancia como la que él poseía y, por supuesto, inequívocas en competencia científica.

Su exploración duró dos años casi completos, el primero de los cuales, 1834, en solitario, y el segundo, 1835, en compañía de su íntimo amigo Graslín. No poco valor era necesario para que, precisamente un francés, deambulara solo por campos y montañas en la Andalucía de entonces, tan sólo veinte años después de finalizada que no borrada de la memoria la "guerra de la Independencia" ... En esto sobresale Rambur como osado y decidido.

Y no le fue tan mal, aunque pasó algunas tribulaciones que, no obstante, no debieron hacer mucha mella en él pues pensó siempre en volver. Cuando murió, en Ginebra, de una disentería crónica que contrajo en Barcelona, adonde viajó durante el verano de 1870, preparaba un nuevo viaje a Andalucía en compañía de Graslín y la edición de la tercera parte de su "Catalogue Systématique des Lépidoptères de L'Andalousie", que nunca vió la luz.

De TARRIER (1994), interesante y documentado artículo de este atribulado autor y comprendido amigo, reparé en la dedicatoria: "A la mémoire de Pierre Jules Rambur". ¡Muy bien! Y, sobre todo, en lo que dice en nota a pie de página (*op.cit.*: 213), respecto a las andanzas de Rambur por España: "a été dépouillé par des brigands dans le Royaume de Valence", et "qu'il s'est hereusement échappé sain et sauf de leurs mains". No me encajó nada ya que Rambur no había pisado el "Reino de Valencia" durante su viaje. Tarrier apunta que la noticia está recogida en los *Annales de la Société entomologique de France*. Todo ello es tan cierto como errónea la anécdota.

Para documentarse fehacientemente sobre los itinerarios y vicisitudes de Rambur por Andalucía durante el año de 1834, nada mejor que la correspondencia que éste dirigió a Graslín, pero no se ha conservado a lo que alcanzo. En su defecto, debemos acudir a un raro documento del que sólo se conservan escasos ejemplares. Se trata de un prospecto de cuatro paginas de color gris numeradas, editado en octubre de 1837, que precedió por lo tanto a la publicación de la primera entrega de la "Faune entomologique de L'Andalousie"; anuncia la publicación de la referida obra y su prevista composición -no confundir con el folleto separado "Conditions de la souscription", que también circuló por entonces- recogiendo además con cierto detalle las localidades visitadas desde marzo de 1834, insectos colectados en cada una, etc. Pero no cita tribulación alguna.

Es sólo en GRASLIN (1872: 299) que yo sepa, en

donde podemos documentarnos acerca del asunto, siendo obvio que recoge este autor la veraz versión directa de su compañero de fatigas entomológicas. Dice: "Peu de jours avant son départ, une première mésaventure lui arriva: un aventurier italien, qui habitait le même hôtel que lui, força sa malle et lui vola et son argent et ses papiers. Arrivé a Gibraltar il voulut gravir les pentes ardues de la montagne où croissent de gigantesques palmiers nains (*Chamaerops humilis*), pour s'assurer si des singes (*Macacus inuus*) y vivent en liberté, comme le rapportent divers voyageurs: mal lui en prit, car il ne vit aucun singe, et, n'ayant pas obéi aux soldats anglais qui voulaient l'empêcher de faire son ascension, il fut arrêté et ne dut la liberté qu'à l'intervention du consul de France."

"Une autre aventure lui arriva encore dans les montagnes désertes de Chuviana, à quelques distances de Malaga: des pâtres le voyant occupé à boire dans une fontaine tentèrent de l'assassiner. Une fuite rapide à travers un ravin tellement abrupte que les chèvres elles-mêmes avaient peine à s'y tenir, le mit hors de danger". Y esto es todo, que no es poco, acerca de las desventuras del ilustre entomólogo por tierras ibéricas. No, no fueron "des brigands dans le Royaume de Valence".

La nota de TARRIER (*op.cit.*) se basa en lo que recoge LHOSTE (1987: 120): "Cette fois, en 1834, Rambur quitte la France. Il part en Andalousie. De Malaga, il veut gagner Gibraltar et Cadix par mer. On lui vole son argent et ses papiers. Cette mésaventure fait l'objet d'un echo dans les Annales de la Société entomologique de France (T.32, 1834):

"On a lieu de craindre que M. le Dr. Rambur n'ait été dépouillé par des brigands dans le Royaume de Valence où il s'était rendu pour commencer ses explorations entomologiques. Les nouvelles indirectes qui viennent de cette partie de la péninsule qu'il annonce cette nouvelle disent, du reste, qu'il s'est hereusement échappé sain et sauf de leurs mains". Es obvio que quien originalmente escribió esto habla "oído campanas": "... indirectas ... disent...".

Me place comprobar que no era español -aunque bien hubiera podido serlo- sino italiano quien le robó dinero y documentos, en Málaga, no en Cádiz; y que no fueron guardias españoles -aunque bien hubieran podido serlo- sino soldados de la pérdida Albión quienes lo detuvieron; en Gibraltar tuvo que ser ... Y, respecto a los bandidos de "Chuviana" (Sic!) igual hubiera obrado de haberse topado con un malagueño de la ciudad por aquellas soledades. Dicho quede aclarado todo esto en honor de la verdad.

Y me temo que los tiempos no hayan cambiado a mejor. Quizás sea más posible que por aquel entonces que a Rambur, hoy en día, también le hubieran robado en su hotel y que le metieran un buen susto de aventurarse solo por esos montes de los alrededores de Málaga y, por supuesto, que previa la oportuna denuncia al AMA de turno por parte de cualquier ecologista contumaz (= espíritu puro celoso en salvaguardar nuestro patrimonio natural...) se lo hubieran llevado esposado los del SEPRONA... y, ahora, no le hubieran servido los buenos oficios de ningún cónsul francés. Estoy seguro.

### BIBLIOGRAFIA:

- GRASLIN, A., de., 1872.- Notice nécrologique sur le docteur RAMBUR, Membre fondateur de la Société entomologique de France. *Ann. Soc. ent. France*, (5) 2: 297-306. ● LHOSTE, J., 1987.- *Les entomologistes français (1750- 1950)*: 356 pp. INRA-OPIE. Argentan. ● TARRIER, M., 1994.- L'adieu aux biotopes de la province de Málaga (Espagne), avec un recensement lépidoptérique actualisé et commenté (*Lepidoptera Papilionoidea et Zygaenidae*).- *Alexandor*, 18(4): 213-256.